

10 ans d'engagement RSE : la FHP célèbre une dynamique collective en faveur d'un système de santé plus durable

À l'occasion de la Semaine européenne du développement durable (du 18 septembre au 8 octobre 2025), la FHP revient sur une décennie d'engagement en faveur de la transition écologique et sociale du secteur hospitalier privé. Alors que la santé représente à elle seule près de 8 % de l'empreinte carbone nationale, les cliniques et hôpitaux privés multiplient les actions concrètes pour conjuguer qualité des soins et transition écologique.

Depuis plus de dix ans, la FHP structure et anime une dynamique nationale en matière de développement durable pour accompagner les cliniques et hôpitaux privés sur les grands défis environnementaux, sociaux et sociétaux. **Cet engagement est une responsabilité collective**, en cohérence avec la mission première des établissements de santé : celle de soigner en limitant leur impact environnemental afin de préserver durablement la santé des patients, des personnels et des générations futures.

La FHP s'appuie sur un groupe de travail dédié à la RSE, qui fête aujourd'hui ses 10 ans d'existence illustrant l'engagement de long terme de la FHP, et composé de directeur.trice.s d'établissements pionniers ainsi que des directeur.trice.s RSE du secteur.

En quelques chiffres, l'engagement de la FHP depuis 10 ans, c'est :

- 1 axe stratégique dédié à la FHP depuis 2014, décliné de manière opérationnelle
- 1 Charte d'engagement RSE de l'Hospitalisation Privée composée 4 objectifs et 10 engagements
- 10 ans de travaux du Groupe de travail RSE de la FHP
- 1 outil de diagnostic énergétique, de gestion des déchets et de consommation d'eau créé, remplacé par la suite par l'outil de l'ANAP « MODD » / « Score.DD » et 1 kit d'outils sur la réduction de consommation énergétique mis à disposition des établissements adhérents
- 4 Trophées FHP « Transformation écologique & sociétale » remis à des établissements aux actions inspirantes (voir avec Valérie)
- Des centaines de partages d'initiatives RSE des cliniques privées
- 14 webinaires pédagogiques et de partages d'expériences organisés depuis 2021 sur la loi ELAN, la loi EGALIM, les déchets, la qualité de l'air intérieur, l'écoconception des soins, les achats responsables, le numérique vert, l'adaptation au changement climatique, la CSRD, – Plus de 2000 participants cumulés
- 3 conventions « Développement durable » signées avec les ministères (Santé & Écologie) et l'ANAP

A propos de la FHP

La FHP regroupe 1 030 cliniques et hôpitaux privés qui assurent chaque année la prise en charge de 9 millions de patients. Environ 170 000 salariés (personnels de soins, administratifs et techniciens) travaillent dans les établissements de santé privés et 40 000 médecins y exercent. Enfin, plus de 2,5 millions de patients sont accueillis chaque année dans plus de 122 services d'urgences.

L'action de la Fédération s'inscrit dans une démarche globale, en cohérence avec la planification écologique du système de santé portée par les pouvoirs publics.

Sur le terrain, hôpitaux et cliniques privés déploient des démarches structurées et ambitieuses dans tous les domaines clés de la transition écologique :

- **Sobriété énergétique** : réalisation d'audits et de diagnostics, rénovation des bâtiments et réseaux, installation d'équipements performants, recours aux énergies renouvelables (panneaux photovoltaïques, réseaux de chaleur), réduction des consommations en période creuse ou nocturne
- **Gestion des déchets** : jusqu'à 30 filières de tri par établissement, avec une priorité donnée à la réduction, la valorisation et la traçabilité des déchets
- **Gestion durable de l'eau** : installation d'équipements économes, suivi précis des consommations, récupération des eaux grises, campagnes de sensibilisation
- **Écoconception des soins** : suppression progressive des gaz anesthésiques les plus polluants, audit des substances chimiques, substitution des produits contenant des perturbateurs endocriniens, sensibilisation des soignants et des patients
- **Achats responsables** : intégration de critères RSE dans l'évaluation des fournisseurs, adoption d'une charte d'achats durables, et recours à des produits écolabellisés
- **Mobilités douces** : aménagements pour les vélos, bornes pour véhicules électriques, incitations au covoiturage
- **Préservation de la biodiversité** : développement d'espaces de nature avec agriculture urbaine, ruchers, éco-pâturage, entretien sans phytosanitaires
- **Lutte contre le gaspillage alimentaire** : pesées des déchets, amélioration des recettes, partenariats avec des start-ups spécialisées.

Autant d'initiatives concrètes, portées localement, qui illustrent la mobilisation continue du secteur pour concilier qualité des soins, responsabilité environnementale et efficience.

« Depuis dix ans, nous démontrons que le secteur hospitalier privé est acteur de la transition écologique. Cet engagement s'inscrit pleinement dans la transformation globale portée par la FHP, désormais dotée d'une raison d'être et engagée dans une démarche de fédération à mission. Mais il faut aller plus loin, plus vite, et pour ce faire, les établissements de santé ont besoin d'être davantage accompagnés, quel que soit leur statut. Parce que la RSE est un excellent levier de transformation, d'attractivité et d'amélioration continue au service des patients, nous continuerons à soutenir et amplifier cet engagement collectif, au service d'un système de santé plus durable. » Lamine Gharbi, président de la FHP.

A propos de la FHP

La FHP regroupe 1 030 cliniques et hôpitaux privés qui assurent chaque année la prise en charge de 9 millions de patients. Environ 170 000 salariés (personnels de soins, administratifs et techniciens) travaillent dans les établissements de santé privés et 40 000 médecins y exercent. Enfin, plus de 2,5 millions de patients sont accueillis chaque année dans plus de 122 services d'urgences.

Contact presse : Maxime Daumer - Directeur de la communication - maxime.daumer@fhp.fr 01 53 83 56 63 / 06 77 79 62 01